



# EL OCCIDENTAL.

Director: F. F. NORIEGA.

SERIE I.

Alajuela, Enero 3 de 1896.

NÚMERO 7.

## El Occidental.

Año Nuevo.

Por más que en materias literarias imperen las nuevas escuelas entre las que el naturalismo tendrá firme y seguro predominio; por más que se cambien los antiguos moldes y esta escuela llegue a su apogeo y a su absoluto imperio en los campos del arte, las concepciones de la vigorosa y fecunda imaginación de los antiguos griegos serán fuente de inspiración y de perdurable recurso en las producciones artísticas.

Qué hechos históricos, cuáles actos sociales por más insignificantes que ellos sean, no corresponden con los relatos de la epopeya que cantaron los padres de la poesía antigua?

Concretándonos hoy al tiempo, ¿qué mejor alegoría para personificarlo que la de la mitología griega?

Saturno, hijo de Urano y de la Tierra, dió libertad á sus hermanos, que aquel tenía cautivos en el infierno. Por tales hazañas subió al trono del Olimpo, al bien á condición de no criar ni perdonar á ninguno de sus hijos varones, para que no se cumpliera con él la ley de las represalias. Fiel á su promesa devoraba á sus hijos en el acto mismo de nacer.

Saturno acaba de devorar hoy á su último hijo, el año de 1895, para dar vida al de 1896.

Cuántas reflexiones vienen á la mente con este grandioso á la vez que sencillo acontecimiento! ¿Cuántos no desearon que se hundiese pronto el año de 1895 en los abismos del tiempo para ver de cesar las calamidades que los a osaron, y mejorar en el próximo!

Cuántos no lo bendecirán si durante su curso entrevieron la felicidad y alcanzaron á vislumbrar el ideal!

Y todos, los afortunados cómo harán votos porque su ventura siga sin tropiezo; y los desgraciados porque quietos con el nuevo año la órbita de su mala estrella!

Nosotros unimos nuestros votos á los de cada uno de nuestros lectores para que así sea.

A nuestros colegas en general deseamos un año próspero y muchas polémicas que son las que dan interés á un periódico en esta tierra de estaviana paz, porque el público en general goza con nuestras desavenencias, y tiene razón.

Pero una cosa sí exigimos á nuestros colegas:

Que peleen los periódicos y no las personas.

Y seguimos con la fábula. Rhea esposa de Saturno, horrorizada de los infanticidios del dios rey, halló medios de salvar á Júpiter, Neptuno y Plutón, persuadiendo á su marido de que había perdido tres piedras, devoradas al

momento por aquel. Jupiter, andado el tiempo, destronó á su padre, y reservándose la supremacía del Olimpo, compartió con sus hermanos el gobierno del Universo. Saturno destronado y perseguido, se refugió en Italia, y agradeciendo la generosa hospitalidad de Jano, rey del Lacio, civilizó sus pueblos, le enseñó á regirlos y á conquistar su amor, é hizo florecer la edad de oro á la sombra de la paz, la alegría y la abundancia.

Pluguiese al cielo que para esta patria americana hubiese un Saturno y para cada una de sus secciones un Jano!

Como complemento á la noticia que dimos en nuestro número anterior de la solemne distribución de premios de las Escuelas graduadas de esta ciudad, tenemos hoy el placer de publicar los nombres de los 3 alumnos que sobresalieron entre sus compañeros en ambas escuelas.

En la escuela de niñas las señoritas AMELIA MARTINEZ, OLIVA SANCHEZ, ANGELA POVEDÁ, En la de varones, los jóvenes LEONIDAS POVEDA JESUS OCAÑA, JOSE M. OROZCO.

Reciban los distinguidos alumnos y alumnas, nuestros más calurosos parabienes, así como sus respectivas familias, por tener en su seno miembros que tanto prometen para lo futuro y que hoy son para ellas su orgullo más legítimo.

Pre umimos que en todos los ramos de la Administración Pública, debieran estar en orden los detalles que vienen á dar por resultado el buen servicio sin perjuicio mayor para los ciudadanos.

Presumimos que el Gobierno debe ser un padre, que así como necesita de la ayuda de sus hijos, vele por su tranquilidad y bienestar.

Nos sugieren estas reflexiones, los últimos acontecimientos ocurridos en este ca tón central con motivo de los reemplazos que se han pedido para llenar las plazas vacantes ó aumento de la fuerza pública que sirve de guarnición en esta plaza.

Para solicitar seis plazas en cada barrio se comenzó por citar intempestivamente, con urgencia, y hasta de una manera brutal, á altas horas de la noche á casi todos los individuos disponibles de los barrios, los que tuvieron que abandonar sus trabajos urgentes, y con ellos sus familias y faltar á su sustento.

Presumimos que tales citas deben hacerse anticipadamente y no casi en el término de la distancia, y á 20 ó 30 labriegos cuando no se necesita sino la quinta parte, y cuando el orden público no se halla perturbado.

Con el acuerdo del Gobierno por el

cual se ordena á la oficina de Obras públicas, proceda al estudio de la línea del Ferrocarril del Pacífico, creemos cortado el nudo gordiano y toda discusión sobre el asunto.

Que se empiecen los trabajos preliminares, son nuestros deseos.

## Colaboradores.

De todo.

La Correspondencia.—Mucho celebramos que unas cuantas líneas nuestras hayan servido al señor Fournier para llenar varias columnas de su amena publicación, la que, por su estilo y por la causa que defiende es tan popular entre nosotros, y tan solicitada, como pueden serlo *La Prensa Libre*, *La Patria* ó *El Herald*. Y por eso nos ha sorprendido en gran manera que el tal periódico, en vez de hacerlo por la puerta, se haya escurrido por el albañal, salida indecorosa que siempre deja el traje manchado de porquería.

Buen plato de sabrosa hidalguía española nos ofrece diariamente el señor Fournier, y bonísima cosecha de adhesiones recoge de diario esos señores compatriotas de aquel manco glorioso que manejó la pluma con tanto ingenio y gallardía.

Si ser caballero de aquella Orden que instituyó un duque de Borgoña fué anhelo, no sólo de la grandeza española sino también de los monarcas de Europa, ésto significa que la adquisición de su insignia daba grande honor y gloria, y qué gloria y honor más grandes para un pueblo que la conquista de su libertad, cuando otro pueblo lo oprime y lo aniquila y lo prostituye á la faz del mundo entero y en pleno fin del siglo XIX? Hemos uso de la tal comparación porque no somos intransigentes hasta el punto de que por ser republicanos, hayamos de odiar á la monarquía hasta de nombre; no creemos que para derribarla sea forzoso cortar el cuello á María Antonieta y á Luis XVI; señores, quédese ustedes con su régimen gubernativo, súbditos de un rey en pañales sostenido por el mismo Dios para hacer la felicidad de que actualmente goza el pueblo español; no insulten á los guerreros cubanos, nuevos argonautas que van á la Argólida á buscar el áureo vellocino, por más que lo custodien monstruosos dragones; no echen constantemente en cara á los costarricenses su forma de gobierno, porque todo éso puede traer muy malos resultados.

Que qué nos importa Cuba? A Uds. no atañe el que en el seno de todas nuestras democracias se revuelquen odiosas tiranías; á nosotros sí incumbe la suerte de los cubanos, porque este mundo que halló Colón es nuestro, porque no queremos en América ra-

ces de carcomidos troncos europeos que estan todavía tambaleándose al eco retumbante, inextinguible, de la Revolución Francesa, porque los héroes de la Grande Antilla van tras el mismo ideal político que nosotros, porque son un pueblo sofocado por un peso enorme á quien nosotros ayudamos á librarse de él, porque la Monarquía española dejó de ver eternamente el sol en sus dominios para hundirse en un ocaso del que sólo ha de levantarla la República cuando le grite, como Cristo á Lázaro: ¡Levántate!

Nos llama la atención la frecuencia con que el diario españolista moteja de ignorantes y de osados á todos los que ofrecen sus simpatías á la causa de la futura República cubana y nos damos á pensar si no será el pobre señor que figura al frente de *La Correspondencia* el autor de tanta insensatez y si alguna lumbrera universal que, nadando en su brillante luz, sólo encuentra en torno suyo las tinieblas y el error, y sólo mira en su horizonte pigmeos que no pueden, sin ser muy atrevidos, resistir sus resplandores. De otro modo no podemos explicarnos tamaña petulancia y tan desviado criterio, aunque se repita que la ignorancia es atrevida, y es cierto; pero es tan clara como la luz del sol la situación presente en que la vieja Iberia se queda sola y desamparada y la opinión unánime de América vuela á prestar aliento á Cuba, como aquellos dioses olímpicos que infundían nuevos bríos á los videntes aquivos.

Andan los hispanófilos á caza de aplausos y de partido y quieren conseguir entrambas cosas con las ideas anacrónicas que profesan y con el estilo necio y altaner de las personas vulgares. Mal camino llevan, y aunque por otro echaran, siempre han de toparse en la muralla glacial de la indiferencia para todo lo que, tratándose de sus colonias se relaciona con la decantada Madre Patria, altisonancia ésta y quijotería tan gastada y ludida que ya no hace efecto, y menos en quienes saben desde el principio hasta el fin la historia de ese año mortal, de la que algunas páginas se deben á aquel español imparcial y altamente ilustrado que se llamó don Manuel José Quintana.

El Coronel Campo Elías, nacido en aquella tierra ibérica y que sirvió en las filas liberales en tiempo de la epopeya gloriosísima de la independencia americana, después de haber sido el azote más cruel para sus compatriotas, á quienes inmolaba sin piedad, gritaba, impulsado por una tempestad interior que no podía contener, que, así como el emperador romano deseaba que la humanidad tuviese un solo cuello para cortarlo de un golpe, deseaba él que España fuera una sola cabeza para cercearla de un tajo y en seguida, él



mismo volarse la tapa de los sesos. ¿Qué tal? Si aquel hombre, legítimo descendiente de Pelayo, sentía tales agravios y resentimientos tan grandes contra su pueblo ¿qué dirán los que, separados hace ya tantos años de aquel tronco cuvejecido, han tenido tiempo y calma suficientes para aquilatar sus sonados beneficios?

Lo á la ligera que escribo me hace desviarme un tanto de mi plan de réplica y voy entrando en un antro de pensamientos dormidos que me horripila despertar; pongo punto final á la cuestión advirtiendo al redactor de *La Correspondencia* que sus torpes ironías dirigidas al caballero que redacta *El Occidental*, pierden sus hidrofóbicos efectos desde el momento en que ese señor no es quien ha escrito lo que motivó su ira infeliz.

AMILCAR.

**Inserciones.**

Chile y España.

Sangre española ha regado ya el suelo de América! Esa sangre suele ser fecunda: con ella se estirpa la esclavitud, con ella nace la libertad. De una vasta colonia llena de tributarios, de ignorancia, de abyección y de miseria, surgen de repente cien estados libres que acaban los pechos ignominiosos que dictan la libertad de los negros y los indios, que trabajan y nadan en la abundancia, que se ilustran y en breve se llaman pueblos civilizados. Milagrosa es esa sangre. Mas ¿qué de bueno puede acarrearnos ahora que esos bienes están consumidos? Tal vez no será inútil, y harlo fruto sacaremos de esta nueva guerra. España se tiene por regenerada, aspiró al rango de potencia de primer orden y para este fin procura conquistar, extender su dominación, enriquecerse. Grande podía ser sin salir de sus propios términos; grande y poderoso mejorando sus instituciones, cultivando sus tierras, instruyendo á sus hijos. Acaso rebozan ellos en su seno que ya no los puede contener? Su territorio es mayor que el de muchos reinos de Europa y muy menor el número de sus habitantes: Francia su vecina es menos extensa, y en su menor extensión abriga, alimenta, enriquece y tiene contentos á 36 millones de hombres, donde España no sabe que hacer de los 15 ó 16 diseminados en su vasto territorio. ¿A qué aspira esta nación? El sol de Carlos V. se puso sin remedio, ya hace noche en España. Empero qué envanecimiento, que levantas esperanzas con sólo haber vencido á un pobre moro, rey bárbaro sin medio ni voluntad de defenderse! En efecto; la soberbia con que España ha empezado de nuevo á tratar á los Estados débiles remonta á su expedición de Marruecos, cuyo éxito le hizo inmediatamente considerarse gran potencia, y solicitar ser contada por las de mayor condición en Europa. La hemos visto después extender los brazos hacia América, procurando apañar lo que hallase al alcance, sin que en tal acometida entren para nada la equidad, el derecho, ni el dundo tan cercano como la obliga, y que debería hacerla tan considerada de sus descendientes. España es como Saturno; devora á sus hijos.

Pero ese alimento impío causa males horribles: la naturaleza refunfuña, grito, se arma y reprende rigurosamente á los que obran contra ella. Nosotros á abolir el género de esclavitud, España á buscar, á formar esclavos; nosotros á trabajar, á comerciar, á perfeccionar las relaciones sociales con todas las naciones del mundo, España á vivir de indemnizaciones, á mercaderar por los cañones, á romper la amistad política y de concordias hacer *beligerantes*. Nosotros á estudiar, á propender al adelanto,

á buscar la luz y ser dignos del aprecio de los que valen más; España á retroceder, á tender un manto negro en todas partes á apagar el sol para poner bien puestas sus celadas. Pues de esta abominable conducta nacerá, sino su desgracia, á lo menos su de engano. América no puede volver á ser dejen en la; el noble título de Mundo Libre, no puede convertirse en el misero y despreciable de *Colonia*, los *ciudadanos republicanos* no están para colonos, para siervos: esto sería echarnos del cielo á la tierra, en otra degradación no consentiríamos jamás sino que rágicamos, nos rebeláramos, pusiéramos el Pelión sobre el Olimpo, aunque fuera para ir precipitados al abismo. Si los españoles fueran ahora tan poderosos que nos tuviesen indefensos, podían hacer víctimas; prisioneros, vendidos á su avaricia, criados suyos, nunca. Bien quisieran trataban como ya lo hicieron con los indios. Pero ni ellos son Hernán Cortés ni Valdivias, ni nosotros Motezumas ni Guatimozines; ya pueden venir con sus frazadas á estar desde lejos hostilizando las ciud des marítimas, interrumpiendo el comercio, apoderándose de islas desiertas; pero que tomen tierra y allí la irán sembrando de sus cadáveres. ¿Qué les ha pasado en Santo Domingo? Con ser como es una nación pequeña y sin abastos de guerra, se ha revelado cien veces, se ha alzado en armas, ha vencido y echado fuera á sus tiranos.

De la pacífica victoria obtenida por ellos en el Perú no deben hacer mérito para imaginarse que lo propio ha de suceder en Chile: no han vencido al Perú, han comprado á un R. veir; no han juzgado una nación, han engañado á un triste presidente, á un Pez. con cuya ignominiosa fuga acaba la República de reparar la ofensa, de lavarse de esa mancha que tan señalada la estaba haciendo entre todos los estados latino-americanos. En Chile hay Pérez, Cobarrubias y sobre todo *chilinos*. La independencia y el pundonor se defienden allí con el mismo encarnizamiento que los fanáticos defienden sus creencias religiosas; no faltará allí un Juan Zizka que deje en su testamento su piel para hacer tambor de guerra y defender su patria hasta después de sepultado. La independencia es cosa santa, la libertad es una diosa que nos posee, nos anima, nos inspira y vuelve sublimes. *Deus est in nobis*: la veremos como los griegos á Minerva; la lampara que arde á sus pies no se apaga jamás; porque en medio mismo de nuestras pelambreras, de nuestros alborotos y cañonazos domésticos no nos descuidamos de echar aceite en ella, de atizarla y de hacer nuestra oración ante esa Deidad tan amable y seductora. Méjico está publicando á grito herido el aferramiento con que los americanos permanecen unidos á su querida independencia; nunca mueren, pero no se rinden, como la guardia de Napoleón. ¿Qué importa que una manga de traidores desdiga del sentimiento general? En Grecia también hubo Pausanias; en Grecia, el pueblo mas idólatra de la libertad que nunca vió la tierra, y el paso de las Termópilas fué indicado á los persas por un griego. Faltaron nunca estos monstruos, vergüenza de la naturaleza humana? Pues de ellos no se valgan nuestros enemigos para denigrar á las naciones americanas, achacándoles lo que se prevénción y necesidad de ser gobernadas por príncipes del viejo mundo. Don Julian trajo los moros á España; don Oppas traicionó á su rey; luego los españoles nacieron para esclavos de los moros, luego la servidumbre les viene piutaparada, como la albarda al asno: ¿hay juicio que raciocine de este modo?

Nuestros padres nos trataron como á esclavos delincuentes á quienes es preciso hacer sentir todo el peso del brazo del amo: fueron los romanos que se aprovechan de las fuerzas, de las habilidades, de la vida de los suyos para sus glotonerías y sus lujos, y cuando ya una isla del Tiber en donde muriesen de hambre. Ah España! Ojalá, español, ojalá, americanos, lo que dice de ellos, á juicio de buen varón el observador y conocedor más profundo de todas las naciones. ¿Cuánto bien no pudieron hacer los españoles á los mejicanos? Pudieron darles una religión de paz y mansuetudine, y les llevaron una superstición furiosa;

pudieron hacer libres á los esclavos, é hicieron esclavos á los hombres libres; pudieron de-enguñarlos de los sacrificios humanos, y en lugar de eso los exterminaron. No acabaría si hubiera de referir todos los bienes que pudieron hacer y todos los males que hicieron" (1). Quieren pues traer de nuevo esa superstición furiosa, quieren hacer esclavos de los hombres libres, quieren exterminarnos. ¿Lo conseguirán? Por embustes, por engaños, por celadas bien habian de salir: he ahí una comisión científica que hace vela por los mares del Sur; tra á su bordo un amante, científico como Murilla, pacífico al modo de Morales, llamado por el orden de B. est; exploraba el momento las orillas del Plata, descubrió la bocanadura del Amazonas, colómbra allá la Tierra Firme ha he ho de paz mil tribas salvajes ha suplantado el figurativismo y enarbónd la cruz en mas de una región poblada de gentes cruda y bárbara. Ha remitido á los Muos de su patria mil platos desconocidos, animales raros y hasta una mujer cubierta de plumas por todo el cuerpo, como ya lo hizo Hamón ahora de mil años. Y para coronar tantos y tan señalados adelantos en la geografía y demás ciencias, viene como por vía y se apodera harto cordel de las islas huancas, fin y remate dignos de un científico tan el cable de la abidrar como Pinzón, fin y remate que mucho le han las proezas que venía antes consumiendo. Una expedición científica que acaba por explotación pirata no tiene lo de salomón ni siquiera lo de don Quijote, vi to que la galard de este noble manchego nunca le hubiera permitido acometer distraiendo á otra cosa la atención del enemigo á fin de tomarla por sorpresa.

JUAN MONTALVO.

**Gosas del día.**

HEMOS recibido con muy fina dedicación una colección de *El Educacionista*, importante publicación destinada al fomento de la Instrucción pública de la República de Guatemala, y que redacta nuestro ilustrado compatriota señor don Julián Moré Cueto, distinguido educacionista colombiano á quien damos las gracias por el valioso obsequio, y enviamos nuestros cumplidos parabienes por su honrosa labor.

A dos milas de esta ciudad, en la hacienda de doña Isabel v. de Carranza, se celebró cumplidamente la venida del nuevo año.

Desde la tarde del 31 de diciembre empezó el desfile de algunas familias y caballeros de esta ciudad que habían sido invitados á la fiesta, en donde reinaron la mas fina cordialidad y el buen humor que eran de esperarse atendidas las prendas morales y sociales que adornan á la señora de la casa, á lo que se agrega lo poético del lugar, á orillas del torrentoso Itiquí.

Allí, en medio de tan grata compañía y al ramor de voces dulcísimas, de deliquios de amor de unas cuantas parejas que lo cultivan y de los acordes del sexteto de Carlos Gutiérrez, corrieron para nosotros las primeras horas del nuevo año que deseamos muy feliz para todas nuestras amigas y amigos.

**"EL OCCIDENTAL"**

Este periódico corrió con muy mala fortuna en el año anterior. Fueron vanas las diligencias que se hicieron para remediar el mal.

Por lo mismo, que queremos sostener la empresa, para organizarla sobre mejores bases y dar estricto cumplimiento á todos sus detalles, pedimos una tregua.

Quiere decir que el 20 de este mes

(1)—Montesquieu; *Esprit des lois*.

saldrá el número 8 bajo las condiciones apuntadas en el aviso que por repetido todos saben.

Mil perdones, otra vez á nuestros favorecedores.

**Colombia.**

A juzgar por ciertos preliminares que son de pública notoriedad, el año de 1896 viene cargado de tales acontecimientos que, á no faltarlos Dios, pueden dar el traste con la paz y concordia de algunas de las naciones de la América del Sur.

La política desvia y aviesa del señor Caro; la tope mano con que maneja los asuntos interiores de Colombia; y sobre todo, su intervención soslayada y manijavélica en los negocios públicos del Ecuador, creemos que son fundamentos poderosos para que así nosotros lo podamos presumir.

No content el señor Caro con haber puesto á precio las libertades públicas de Colombia, sacrificándolo todo á las iras, á los despechos y á las inconveniencias de su partido; no contento con haber empobrecido la Nación, dictando pésimas disposiciones y permitiendo que el señor Holguín, de famosa memoria, metiera sus uñas de ave de rapiña en plezo Tesoro nacional; no contento, en fin, con haber ahogado, escarnecido, vilipendiado lo más noble y sa rosante que tiene el pueblo colombiano; sus fueros y costumbres nacionales, se ocupa subrepticamente hoy en armar á los emigrantes ecuatorianos asilados en la frontera, y en conspirar contra el Gobierno del señor Alfaro, que ha sido llamado por sus conciudadanos á regir los destinos de su país, cansados como estaban ya de soportar las iniquidades y abusos de todo género del Presidente Cordero, homólogo perfecto del Sr. Caro.

Tendrá miedo el señor Caro? O será acaso que la linterna mágica de los remordimientos le hace ver hombres y conspiraciones armados, donde no hay otra cosa que la voz de su conciencia por una parte, y por otra la justicia y el derecho de los pueblos, que tanto ha insultado y agraviado?

Todo puede ser, pero nos parece que ambas hipótesis son aceptables á la vez.

Se creería quizás que el señor Caro obra en todo esto con franqueza y con lealtad, como lo aconseja la moderna diplomacia? No: Viéndose aseñado por todas partes *ese jesuita de Levia* para acostumbrado al claro-oscuro de las camarillas conservadoras, y que ha vivido siempre graznando entre los nidios de los murciélagos, no podrá presentarse jamás con franqueza en la política de la Nación. Zafado, tortuoso y corruptor por temperamento y por principio en todos los actos de su administración el señor Caro empleará siempre la *pólvora sorda* de Fernando V, que es en verdad lo único que puede avenirse con la índole esencial de su partido.

Ahora preguntamos: si mañana el señor Alfaro contesta con las armas á la agresión del señor Caro, y se viene sobre nosotros una guerra internacional, con qué se justifica el señor Caro? Con el Derecho de gentes? No, pues to que el Derecho de gentes le contes-

taría al relacion el primo todas y eripcion Menos zón y no que una te grades cion p ejecuta nimen tegida sigien ra que tel que del na del paí Si á rre des desde C gocios, vor del ñor Ca bierta contrar dremos ciar de tres pa señor C Com estalla radica mos d nos d injusti deber. za no Rec del sef tos en ciencia es, pu didos el serv siguien das in no cre dotes a clase. Col genero sotros chas ro C bre Q en los El oc no, p la inu No La U este res in jos d rior s meut torios la tie Ez pone Patri que punt cony La men que porq



taría al señor Caro que en punto á sus relaciones con el Ecuador él había sido el primero en violarlo á cada paso en todas y cada una de sus diversas prescripciones. Con la razón y la justicia? Menos, mucho menos todavía. La razón y la justicia le dirían al señor Caro que el señor Alfaro ha encabezado una revolución en su país aclamada á grandes voces por la mayoría de la Nación, pero que el señor Alfaro no ha ejecutado, ni pública ni privadamente, ni en el momento de hostilidad contra la integridad del Ecuador, ni nada por consiguiente que ponga en peligro la dignidad nacional y los mas caros intereses del país.

Si á esto se agrega el rumor que corre desde hace algunos días, transmitido desde Quito por cierto Agente de Negocios, de que Chile intervendrá en favor del Ecuador en caso de que el señor Caro de una manera ú otra, abierta ó emboscadamente, proteja la contrarrevolución ecuatoriana, ya podremos alquilar balcones para presenciar de cerca ó de lejos la ruina de los tres países y la caída ignominiosa del señor Caro.

Como quiera que sea, si el conflicto estalla provocado por el señor Caro, radicales puros como somos declaramos desde luego que antes que ponernos de parte de la iniquidad y la injusticia, sabremos cumplir nuestro deber. La declaración del señor Deaza no la aceptamos sin reserva.

Reconocemos la inmensa erudición del señor Caro y sus vastos conocimientos en las lenguas humanas. A las ciencias y á las letras el señor Caro les es, pues, de suma utilidad. Pero atendidos los actos de su administración, y el servilismo de que ha dado muestras, siguiendo rutinariamente las menguadas instrucciones del héroe del Cabrero, no creemos que el señor Caro posea dotes gubernamentales de ninguna clase.

Colombia es un pueblo levantado, generoso y digno. No lo decimos nosotros; lo dice la historia, escrita en muchas de sus páginas con letras de oro. Colombia necesita pues de un hombre que esté á la altura de su talla.

Qué busca el señor Caro al terciar en los asuntos públicos del Ecuador? El odio en masa del pueblo colombiano, por ahora; después de su muerte... la inmensa carejada de la Historia.

No creemos nosotros lo que cree *La Unión Católica*.

En cualquier parte en donde uno esté, debe exhibir con todos los caracteres inicios que tengan, á los malos hijos de la Patria, para que en el exterior sean conocidos, y á ellos, y solamente á sus hechos infames y proclivios sean achacadas las desgracias de la tierra que nos vio nacer.

Exhibir varios tipos ante el mundo y ponerlos en la picota, es defender la Patria que está por sobre cualesquiera que intenten comprometerla hasta el punto de lanzarla en aventuras inconvenientes.

La ropa sucia no debe lavarse solamente dentro de la casa sino donde quiera que se vean las manchas de la porquería.

**Varietades.**

**SUEÑO DE OJO**

En esa hora gris, en esa hora muda y sombría, en que el dolor embriaga, Y en que parece el novio de la aurora Una nebulosa inmensa que en el amor se apaga, Yo levante la piedra de tu faja, La dura piedra que la vida ataja, Y desolada, horrible y asquerosa, Te vi en el fondo de la negra caja Las bayonetas que en tu pecho hervían! En esas formas que adoro por bellas: De tus ojos las cenizas parecían Ya sin pupilas, muertas, sin estrellas! Hémedo el orán y sin cabellos, mojada la sien, regizo de míbora ardiente, Abierto el labio en espantoso anustia, Deforme el seno, sin candor la frente. Tu cuerpo, que era un vaso de perfume, Con su olor nauseabundo me asfixiaba; ¿Que aroma mundanal no se consume? ¿Que carne no se pudre y no se acaba? Así te vi y entonces un reguero De llanto desprendióse de mis ojos, En tanto que el cruel sepulturero Me ocultaba tus lívidos despojos. Por qué tiembles? Por qué fruncos el ceño? No te ha gustado mi delirante historia? Nada temas, que todo ha sido un sueño Que he querido grabar en tu memoria. Para hacerte saber que la hermosa Y la gracia que en tí el amante advierte, Van á ser en la hueca sepultura ¡Regocijo insaciable de la muerte! Y que tan solo la virtud bendita, Es á un tiempo, al brotar su hermosa lumbre, Astro que en el espíritu gravita Flor abierta en la misma podredumbre!

JULIO FLORES.  
(Colombiano).

**CHISPAZOS.**

(De El Sol de Bogotá)

**SIEMPRE VIVOS.**

En el propio camposanto A don Javier Agudelo Le robaron el pañuelo Con que enjugaba su llanto; Y, con ojos muy abiertos, Cuando al cementerio mira: Exclama, lleno de ira: —¡Allí hay más vivos que muertos!

**DESACUERDO.**

Mientras componía usted Su gran vals *El Colibrí*, ¿No estaba pensando en mí? —No, mi señorita; en *ré*.

**POR POLÍTICA.**

De la guerra la campana Su marcial toque de diana En mis nervios ya repica; Vamos, chica! Liberales son mis besos y tú *goda*, pónlos presos En esa tu *hoca-chica*.

**INCOLORO**

Al taniente Pedro Luna Le preguntó la Anastacia: —¿Ud. estuvo en *La Tribuna*? Y él dijo con mucha gracia: —Yo no tuve la fortuna De hallarme *en* *La Tribuna*.

CÁSTOR & PAULX

**LA EMBRIAGUEZ Y LOS IMPUESTOS.**

*M. Ribot y su ayuda de Cámara.*

M. Ribot. Presidente del consejo, llama severamente á su ayuda de cámara—Juán; Juán—Señor? M. Ribot—Míreme de frente Juán—Héme a... qué. M. Ribot—Usted está bebido. Juán—¡Oh! M. Ribot—Completamente bebido... Es la tercera vez en lo que va del mes. Ya comprenderá que me es imposible tenerle en mi casa en estas condiciones. Juán, sollozando—Oh!.. Oh!.. Oh!

M. Ribot—Pero si no puede usted ni abrir la boca.

Juán—Así pue... de de... circ... M. Ribot—A puesto á q' no recuerda usted ni de qué soy Ministro.

Juán—El señor es Mi... nistro de Hacienda... enda y Presi... dente del Cons...

M. Ribot—Es maravilloso. Y bajo qué régimen vivimos; ¿Es usted capaz de decirme?

Juán—Si... bajo el régimen de... de las...

M. Ribot—Desgraciado! ¿y se gasta usted en beber toda su economía?

Juán—Sin los... hombres como yo... qué... se... ría del im... puesto so... bre los alcoh... holes?

M. Ribot—Es un punto de vista. Pero ¿no se embriaga usted sino para hacer que suba el impuesto?

Juán—Para na... nada absolutamente; no pienso... en otra co... sa cuan... do bebo.

M. Ribot—Pues bien, Juán; como ayuda de cámara no le puedo conservar, pero me veo obligado á reconocer que como contribuyente merece usted una compensación.

Juán— Y la... la... merez... co.

M. Ribot—Decidido; le pongo en la calle, pero desde hoy tiene un empleo en el Ministerio de Hacienda. Tendrá usted mil quinientos francos anuales. Conque á beber!!

(Del FIGARO.)

—¿Qué tiene Ud., señor mío? Doctor, si no me equivoco, padezco actualmente de *enteritis*.

—¡Cómo! Ud. sabe el nombre de su enfermedad?

—¡Claro! Como hasta en la medicina entra la moda, Uds. la llaman *laringitis* á la enfermedad de la la laringe, *orijitis* á la hinchazón en las orejas *limbitis* al mal del estómago... la cuestión es que todo ha de terminar en *itis*, pues bien, doctor, á mí me duele todo el cuerpo, el cuerpo entero, así es que no puedo tener más que *enteritis*; esta es mi enfermedad.

**PROVERBIOS Á MI HIJO.**

**II.**

Huye de las meretrices porque su hábito es veneno, mas con las vírgenes guarda profundísimo respeto; y con las demás procura ser galante y caballero, esforzándose, ante todo, en no perder jamás el seso, que si loco auzer te quemara, temas digno de respeto, porque es el amor de madre el único verdadero.

No con los pillos te juntas, porque serás uno de ellos; y es mejor fama de tanto que de poco con talento.

Atiende y calla ante el sabio para escuchar sus consejos, y así aprenderás ¡oh hijo! la ciencia de ser discreto.

Añade, si el necio charla, al silencio, mas silencio, que si a los necios atiendes, peor serás que los necios.

Calla, calla ante el hipócrita y obsérvalo muy atento, y si al jesuita conversas dogales tendrás al cuello.

Cuando a los sabios contestes sé franco, pero modesto; al necio dile, "no sé," y al hipócrita dí inego: "quién sabe, talvez, quiza..."

palabras que lleva el viento, porque sensato es quien puede hablar ó callar a tiempo.

**Anuncios.**

**TIENDA.**

La situada en el Parque central, contigua á la casa de don Jesús Vargas, y de propiedad del infrascrito, ofrece toda clase de mercancías, á precios los mas bajos de la plaza.

Alajuela, 1895.  
ANTOLINO QUESADA

**A VISO**

Hacemos saber al público que desde esta fecha, hemos nombrado al Sr. Leopoldo Mayer agente en Costa Rica de nuestra casa de comercio de vinos y licores de Burdeos.

San José, Noviembre 28 de 1895.  
W. CHABANNEAU FILS.

**EL CANOCIDA.**

Preparación non plus ultra para teñir el pelo del color que se desee—destruir la caspa y darle al pelo la suavidad de la seda!

Probadlo y os convencereis!

Todo el mundo lo reclama, rejuvenece la vida:

el aceite "Canocida"

Vuela en alas de su fama.

Le dá atractivo á lo bello,

derrama fragante esencia:

ya lo piden de Valencia,

Caracas, Puerto Cabello.

Sus suaves tintes coloran

negro, negro el pelo queda,

pues como dijo Espronceda,

"Si son blancas no emananan."

Gómez triunfó con su invento,

La industria halló su agasajo,

y la gloria del trabajo

corona su pensamiento.

Hay personas á millones,

que al usar "El Canocida,"

recobran aliento y vida,

la juventud é ilusiones.

Hoy se vende en toda parte

*Acete tan afamado!*.....

¿Cuándo al cabo no ha triunfado

la ciencia, el talento, el Arte?

Por eso las poblaciones

á comprarlo se apresuran,

por eso todas procuran

dar á Gómez atenciones.

Por eso á todos convida

para triunfar ó vencer,

quien sabe así embellecer:

**EL FAMOSO CANOCIDA!**



**Se compra**

Al precio de café. En esta imprenta se informará de lapsos a que lo solicita

**TALLER**

de carpintería y ebanistería de JOSE A. SOTO.

En este establecimiento que cuenta hoy con una maquinaria movida por agua, se podrán despachar cualesquiera clase de trabajos de ambos ramos.

Se hace también cargo de la construcción de casas, para todo lo cual cuenta con operarios entendidos.

Precios equitativos.

**JUAN FERRARO**

Vende á precios corrientes ejes, ruedas, timones y toda clase de maderas para la construcción de carretas.

Piedra de cantería, adoquines, cemento romano cal, arena, ladrillos petatillos y maderas variados para la construcción y obras finas.

Se hace también cargo de toda clase de construcciones.

— Massachusetts Benefit Life Association de Boston. —



**Triunfos en el seguro de vida**

Según el sistema moderno

50 oja DE ECONOMÍA!—Todos los días abandonar su Polizas los de las demás compañías, por aprovechar las ventajas de la Massachusetts.

AGENTE GENERAL,

**Guillermo Pradilla.**

Ajentes Banqueros, Médicos examinadores  
Banco de Costa Rica Drs. Rojas & Soto.

**Francisco Castro A.**

—IMPORTADOR Y EXPORTADOR.—

**OFRECE AL PUBLICO UN SURTIDO NUEVO Y VARIADO DE MERCADERIAS ACABADAS DE RECIBIR, ENTRE ELLAS:**

Lanas—Objetos de regalo—Sombreros finos—Espijos—Perfumería—Casimires—Crepotes de algodón—Género de cortinas—Género de mantel y sábanas—Coronas para novia—Corés—Flores finas—Acordeones—Melodeones—Ferretería completa—Regalos para niños—Mangueras—Máquinas de coser—Máquinas de moler maíz—Máquinas para desgranarlo—Cocinas—Cuadros para fotografías—Vidrios y muchos otros artículos.

**A V I S O .**

En el Establecimiento de Acosta Hermanos se vende permanente-mente **DULCE** de buena clase al precio mas bajo de la plaza.

**JUAN A. MONTOYA**

**ABOGADO Y NOTARIO,**

Ejerce su profesión en ALAJUELA.

**¡Café à \$ 50 fanega!**

La *Fortuna*. Tienda Oriental de Francisco Jinesta Soto, renueva constantemente sus mercaderías y vende á precios baratísimos.

**ABELLO & PRADILLA**

San José.

Gran depósito de mercaderías; renovadas constantemente y entre las cuales mencionaremos:

CACAO COLOMBIANO Y GUA-YAQUIL,

ARROZ,

VINOS TINTOS FRANCESES, JEREZ,

MANZANILLA Y OPORTO

ANISADOS FINOS,

MANTECA FRITA

ACEITE DE COMER

FIDEOS,

COGNAC FRANCESES, ESPAÑOL Y GRIEGO,

GOTAS AMARGAS

CIGARRILLOS HABANOS

PAPEL DE ENVOLVER

y un gran surtido de

**SOMBREROS DE PITA**

finos, entrefinos y ordinarios.—Precios sin competencia.

**ARTURO VILLEGAS**

ofrece a precios sin competencia: **TEJA DE HIERRO—ALAMBRE PARA CERCAS-- PETATES VARIOS** tamaños de buena clase.

**Se venden**

A precios muy módicos

Toretas desde dos hasta cuatro años, de buena raza y en magnífico estado.

Las personas que deseen comprar, ocurran á esta imprenta, en donde recibirán informes.

Alajuela, noviembre de 1895.

**AL COMERCIO,**

Desde esta fecha tenemos á disposición del público y muy especialmente de nuestros clientes, la Agencia en Puntarenas. Ofrecemos la mayor actividad y buen servicio.

El señor don Julio Lassus encargado para representarnos en aquel Puerto recibirá con gusto las órdenes que se le comuniquen.

San José 1º de Octubre de 1895.

FELIPE J. ALVARADO & Cº

**RAMON MUNOZ.**

**GRAN ESTABLECIMIENTO DE ABARROTES.**

situado en la calle de Guardia, casa de Don Vicente Herrera, ofrece á precios sin competencia los siguientes artículos:

Alambre para cercas.

Teja de hierro para techos.

Pinturas de todos colores.

Aceite de linaza y aguarrás,

Manteca chicharrón en latas y al detal,

Sal por sacos y al menudeo

Café, arroz, maíz, frijoles, dulce,

Puros salvadoreños.

Pañuelos de seda.

Juguetes para niños.

Cristalería fina.

Hilo para máquinas

Canfin.

Palas varios tamaños

Mecate de manila.

Cáñamo.

Jabón por cajas.

Azúcar del país.

Yd. refinada.

Harina, Maizena.

Cominos, pimienta, Jamaica, clavos, anis, Ferretería, clavos surtidos de todos tamaños, hachas, Cuchillas, surtido como plato, medias para señora, para hombre y para niños, papel mariposa, etc.

**EUGENIO VARGAS**

AVISA á sus favorecidos, que cuenta con un espléndido y variado surtido de

Casimires,

Gergas

Géneros de fantasía.

Y que como siempre está dispuesto á atenderlos en las obras que se le confíen.

Alajuela, noviembre de 1895.

**“EL OCCIDENTAL.”**

Este periódico se publicará por ahora el lunes de cada semana.

La suscripción por cada serie de diez números vale un peso.

Los avisos y remitidos se publicarán á precios convencionales y módicos. Pagos adelantados

El Director no se hace responsable de los artículos que aparezcan en la sección REMITIDOS: y en todo caso exigirá la firma del autor, no para publicarla, sino como una garantía. Se exige, además, para dar publicidad á esta clase de escritos, que vengan en lenguaje culto y comedido

No se devuelven los originales. La correspondencia debe dirigirse al DIRECTOR.

Desde el primero de diciembre, la Imprenta de “El Occidental” quedará en aptitud de atender cualquier trabajo que se le encomiende, para lo cual promete la mayor esmerosa diligencia, esmero y prontitud á la vez que precios sumamente módicos.

En lo relativo á suscripciones y pago de ellas, la correspondencia se debe dirigir al ADMINISTRADOR Don Emilio Acosta, Para los demás asuntos, al DIRECTOR, Alajuela, apartado número 32.

Tipografía EL OCCIDENTAL.